

BAB III

KERANGKA TEORITIK PENDIDIKAN ISLAM

A. Konsep Dasar Pendidikan Islam

1. Definisi Pendidikan Islam

Istilah pendidikan dalam bahasa Indonesia berasal dari kata dasar *didik*, dan diberi awalan *men-*, menjadi *mendidik*, yang artinya memelihara dan memberi latihan (ajaran). Pendidikan sebagai kata benda berarti proses perubahan sikap dan tingkah laku seseorang atau kelompok orang dalam usaha mendewasakan manusia melalui upaya pengajaran dan latihan.

Sebelum membahas pengertian pendidikan Islam, terlebih dahulu akan dibahas pengertian pendidikan secara umum dengan beberapa pengertian diantaranya:

Dalam Undang-Undang Sistem Pendidikan Nasional Nomor : 2 Tahun 1989, "pendidikan dirumuskan sebagai usaha sadar untuk menyiapkan peserta didik melalui kegiatan bimbingan, pengajaran dan atau latihan bagi peranannya di masa yang akan datang". Sedangkan pendidikan dalam pengertian luas adalah meliputi perbuatan atau semua usaha generasi tua untuk mengalihkan (melimpahkan) pengetahuannya, pengalamannya, kecakapan serta keterampilannya kepada generasi muda sebagai usaha untuk menyiapkan

- c. رب- يربى- تربية (memperbaiki, memelihara, merawat, memperindah, mengasuh, memberi makna, mengatur dan melestarikan).⁴

Kata *tarbiyah* bermakna upaya yang mempersiapkan individu untuk kehidupan yang lebih menyempurnakan etika, sistematis dalam berpikir, memiliki ketajaman intuisi, giat dalam berkreasi, memiliki toleransi kepada orang lain, memiliki kompetensi dalam mengungkapkan sesuatu melalui bahasa lisan dan tulisan, serta memiliki beberapa keterampilan.⁵ Menurut Syed Naquib Al-Attas, *al-tarbiyah* mengandung pengertian mendidik, memelihara menjaga dan membina semua ciptaan-Nya termasuk manusia, binatang dan tumbuhan.⁶ Sedangkan Samsul Nizar menjelaskan kata *al-tarbiyah* mengandung arti mengasuh, bertanggung jawab, memberi makan, mengembangkan, memelihara, membesarkan, menumbuhkan dan memproduksi baik yang mencakup kepada aspek jasmaniah maupun rohaniyah.⁷

Sedangkan kata *Al-ta'lim* memiliki arti yang sepadan dengan kata pengajaran yang bermakna *transfer of knowledge* (pengajaran). Sebagaimana firman Allah dalam Surat Al-Jumu'ah ayat 2 :

⁴ Karim Al-Bastani, dkk, *Al-Munjid fi Lughoh wa A'lam*, (Beirut : Dar Al-Masyriq, 1975), h. 243-244.

⁵ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, (Jakarta : Kalam Mulia, 2002), h. 3.

⁶ Jalaluddin, *Teologi Pendidikan*, (Jakarta : PT. RajaGrafindo Persada, 2003), h. 115.

⁷ Samsul Nizar, *Pengantar Dasar-dasar Pemikiran Pendidikan Islam*, (Jakarta: Gaya Media Pratama, 2001), h. 87.

Hasan Langgulung merumuskan tujuan khusus yang mungkin dimasukkan untuk menumbuhkan semangat agama dan akhlak antara lain:²⁹

- 1) Memperkenalkan kepada generasi muda akan akidah Islam, dasar-dasarnya, asal-usul ibadat, dan cara melaksanakannya dengan benar, dengan membiasakan mereka berhati-hati mematuhi akidah-akidah agama serta menjalankan dan menghormati syiar-syiar agama.
- 2) Menumbuhkan kesadaran yang benar pada diri pelajar terhadap agama termasuk prinsip-prinsip dan dasar-dasar akhlak yang mulia.
- 3) Menanamkan keimanan kepada Allah, kepada malaikat, rasul-rasul, kitab dan hari kiamat berdasarkan paham kesadaran dan perasaan.
- 4) Menumbuhkan minat generasi muda untuk menambah pengetahuan dalam adab dan pengetahuan keagamaan untuk mengikuti hukum-hukum agama dengan kecintaan dan kerelaan.

²⁹ Hasan Langgulung, *Manusia dan pendidikan, Suatu Analisa Psikologi dan Pendidikan*, (Jakarta : Pustaka Al-Husna, 1989), h. 64.

- 5) Menanamkan rasa cinta dan penghargaan kepada Alqur'an, membacanya dengan baik, memahaminya, dan mengamalkan ajaran-ajarannya.
- 6) Menumbuhkan rasa bangga terhadap sejarah dan kebudayaan Islam dan pahlawan-pahlawannya serta mengikuti jejak mereka.
- 7) Menumbuhkan rasa rela, optimis, percaya diri, tanggung jawab, menghargai kewajiban, tolong menolong atas kebaikan dan takwa, kasih sayang, cinta kebaikan, sabar, berjuang untuk kebaikan, memegang teguh pada prinsip, berkorban untuk agama dan tanah air dan siap untuk membelanya.
- 8) Mendidik naluri, motivasi dan keinginan generasi muda dan menguatkannya dengan akidah dan nilai-nilai, membiasakan mereka menahan motivasinya, mengatur emosi, dan membimbingnya dengan baik, begitu juga mengajar mereka berpegang teguh dengan adab sopan pada hubungan dan pergaulan mereka baik di rumah, di sekolah atau di mana saja.
- 9) Menanamkan iman yang kuat kepada Allah pada diri mereka, perasaan dan semangat keagamaan, dan akhlak pada diri mereka dan menyuburkan hati mereka dengan rasa cinta, zikir, taqwa, dan takut kepada Allah.

yang misterius karena derajat keterpisahan dari dirinya berbanding terbalik dengan perhatiannya yang demikian tinggi terhadap dunia yang ada di luar dirinya. Dalam hal ini Ibn Arabi juga melukiskan hakikat manusia dengan mengatakan bahwa tidak ada makhluk Allah yang lebih bagus daripada manusia, Allah SWT membuatnya hidup, mengetahui, berkuasa berkehendak, berbicara, mendengar, melihat dan memutuskan dan ini termasuk dalam sifat-sifat *rahbaniyah*.³⁹

Menurut Islam, manusia adalah makhluk ciptaan Allah yang tidak muncul dengan sendirinya. Ayat-ayat Alqur'an sangat banyak menjelaskan tentang manusia yang merupakan ciptaan Allah. Alqur'an surat Al-'Alaq ayat 2 misalnya, menjelaskan bahwa manusia itu diciptakan dari segumpal darah, kemudian QS. Al-Thariq:5 menjelaskan bahwa manusia diciptakan oleh Allah, QS. Ar-Rahman:3 menjelaskan bahwa Allah (al-Rahman) itulah yang menciptakan manusia.⁴⁰

Sedangkan hakikat manusia menurut Islam adalah perpaduan antara badan dan ruh. Masing-masing keduanya merupakan substansi yang berdiri sendiri dan tidak saling bergantung satu sama lain. Islam secara tegas mengatakan bahwa kedua substansi tersebut adalah substansi alam, sedangkan alam adalah makhluk, maka keduanya juga makhluk yang diciptakan oleh

³⁹ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan*, h. 1-2.

⁴⁰ Ahmad Tafsir, *Ilmu Pendidikan*, h. 34.

manusia kea arah tindakan, sikap serta perilaku negativ dan merugikan diantaranya kecenderungan untuk berlaku zalim, dan mengingkari nikmat, tidak berterima kasih, dan putus asa, sombong bila telah berkecukupan serta melupakan harkat serta martabat dirinya sebagai makhluk ciptaan.⁴⁶

Kata *Al-Insan* disebutkan dalam Alqur'an sebanyak 73 kali yang disebut dalam 43 surat. Penggunaan kata *al-Insan* pada umumnya digunakan untuk menggambarkan tentang keistimewaan manusia sebagai penyandang predikat kholifah di muka bumi, sekaligus dihubungkan dengan proses penciptaannya. Keistimewaan tersebut karena manusia merupakan makhluk psikis disamping makhluk fisik yang memiliki potensi dasar, yaitu fitrah akal dan kalbu.

Kata *al-Insan* juga menunjukkan pada proses kejadian manusia, baik proses penciptaan Adam sebagaimana yang terdapat dalam Alqur'an As-Shaad ayat 71-72, maupun proses penciptaan manusia pasca Adam di alam rahim yang berlangsung secara utuh dan berproses yang disebutkan dalam Alqur'an surat Almukminun ayat 12-13.⁴⁷

Bila proses penciptaan manusia sebagaimana dimaksud di atas jika dianalisa secara mendalam, maka penggunaan kata *al-insan* pada ayat di atas mengandung dua dimensi. Pertama, dimensi tubuh (dengan

⁴⁶ Muhaimin, *Paradigma Pendidikan Islam*, (Bandung : Remaja Rosdakarya, 2001), h. 17.

⁴⁷ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan*, h. 4.

Manusia dalam konsep *al-basyar* dipandang dari segi biologis. Manusia sebagai makhluk biologis berarti manusia terdiri dari unsur materi, sehingga menampilkan sosok dalam bentuk fisik material, yakni berupa tubuh kasar (*ragawi*).⁵¹

Kata *Al-Basyar* digunakan untuk menyebut semua makhluk, baik laki-laki maupun perempuan, baik secara individual maupun kolektif. Kata *basyar* secara etimologi merupakan bentuk jamak dari kata *basyarah* yang artinya permukaan kulit kepala, wajah dan tubuh yang menjadi tempat tumbuhnya rambut. Ibnu Barziah mengartikannya sebagai kulit luar. Al-Lais mengartikannya sebagai permukaan kulit pada wajah dan tubuh manusia. Oleh karena itu, kata *mubasyarah* diartikan *mulamasah* yang artinya persentuhan antara kulit laki-laki dengan perempuan.⁵²

Kata *al-Basyar* dinyatakan dalam Alqur'an sebanyak 36 kali yang tersebar dalam 26 surat. Pemaknaan manusia dengan *al-basyar* memberikan pengertian bahwa manusia adalah makhluk biologis serta memiliki sifat-sifat yang ada di alamnya, seperti makan, minum, perlu hiburan, dorongan seksual, dorongan mempertahankan diri dan

⁵¹ Hasan Langgulung, *Asas-asas Pendidikan*, h. 289 .

⁵² Abuddin Nata, *Filsafat Pendidikan*, h. 83.

memenuhi tiga hal yaitu; *pertama*, menyadari sepenuhnya bahwa apa yang dimilikinya termasuk dirinya sendiri adalah milik Allah dan berada di bawah kekuasaan Allah. *Kedua*, menjadikan segala usaha untuk memenuhi perintah Allah dan menjauhi segala bentuk perbuatan yang dicegah atau dilarangnya. *Ketiga*, dalam mengambil keputusan senantiasa mengaitkannya dengan restu dan izin Allah, tempat ia menghambakan diri.⁵⁹

b. Manusia sebagai *Khalifah fil Ardl*

Ditinjau dari segi bahasa kata *khalifah* berasal dari fi'il madhi *khalafa* yang berarti mengganti dan melanjutkan. Bila ditarik pada pengertian khalifah, maka dalam konteks ini artinya lebih cenderung kepada pengertian mengganti yaitu proses penggantian antara satu individu dengan individu yang lain.⁶⁰

Adapun makna filosofis dari posisi khalifah mengisyaratkan manusia untuk manusia bertanggung jawab terhadap segala dinamika yang terjadi di alam semesta ini, yang kelak akan dimintai pertanggung jawaban.

Menurut Quraish Shihab, istilah *khalifah* dapat disimpulkan menjadi dua pengertian yaitu: *pertama*, orang yang di beri kekuasaan untuk mengolah wilayah, baik luas maupun terbatas. *Kedua*, khalifah

⁵⁹ M.Quraish Shihab, *Wawasan Al-Qur'an*, h. 51-52.

⁶⁰ Ramayulis, *Ilmu Pendidikan*, h. 9.

Adapun tugas-tugas kekhalfahan tersebut kemudian dikembangkan dalam bentuk : tugas kekhalfahan terhadap diri sendiri, tugas kekhalfahan dalam keluarga/rumah tangga, tugas kekhalfahan dalam masyarakat, dan tugas kekhalfahan terhadap alam.

Tugas kekhalfahan terhadap diri sendiri meliputi tugas-tugas ; menuntut ilmu pengetahuan, menjaga dan memelihara diri dari segala sesuatu yang bisa menimbulkan bahaya dan kesengsaraan termasuk memelihara kesehatan fisik dan makan makanan yang halal, serta menghiasi diri dengan akhlak yang mulia.

Adapun tugas kekhalfahan dalam rumah tangga/ keluarga menyangkut tugas membentuk rumah tangga bahagia dan sejahtera atau keluarga sakinah mawaddah warahmah/cinta kasih dengan menyadari hak dan kewajibannya sebagai suami istri atau ayah-ibu dalam rumah tangga.

Tugas kekhalfahan dalam masyarakat meliputi tugas –tugas mewujudkan persatuan dan kesatuan umat, tolong menolong dalam kebaikan dan ketakwaan, menegakkan keadilan dalam masyarakat, bertanggung jawab terhadap amar ma’ruf dan nahi mungkar serta berlaku baik terhadap golongan masyarakat yang lemah misalnya kaum fakir miskin dan anak yatim.

Sedangkan tugas kekhalfahan terhadap alam meliputi tugas-tugas membudayakan alam sehingga menghasilkan karya-karya yang bermanfaat bagi kemaslahatan hidup manusia, mengalami budaya

dalam menghasilkan karya agar tidak merusak alam atau lingkungan hidup, mengislamkan kultur (budaya) agar tetap komitmen dengan nilai-nilai Islam yang menjadi *rahmatan lil alamin*.⁶⁴

Berdasarkan penjelasan tentang manusia di atas, dapat ditegaskan bahwa fungsi pendidikan dalam Islam antara lain untuk membimbing dan mengarahkan manusia agar mampu mengemban amanah dari Allah yaitu menjalankan tugas-tugasnya di muka bumi sebagai hamba Allah (*Abd Allah*) dan Khalifah Allah di muka bumi (*Khalifal fil Ardl*) dengan potensi yang dimilikinya yakni sebagai makhluk yang dapat dididik dan mendidik, manusia juga berpotensi sebagai subjek dan objek pengembangan diri. Sedangkan potensi manusia itu sendiri tidak dapat berkembang tanpa adanya bantuan dari luar pendidikan salah satunya.

Makna penting dari penekanan pada potensi manusia ini berarti memandang manusia sebagai makhluk yang berfikir, memiliki kebebasan memilih, sadar diri, memiliki norma dan kebudayaan.⁶⁵

⁶⁴ Ibid, h. 23-24.

⁶⁵ Muis Sad Iman, *Pendidikan Partisipatif, Menimbang Konsep Fitrah dan Progressivisme John Dewey*, (Yogyakarta : Safiria Insania Press, 2004), h. 26.